

# Renseignor

le Renseignement ouvert par la radio

N°1331 le 19 mai 2024

Dans ce numéro

**Aux États-Unis, un officier de la DIA démissionne pour ne pas soutenir la guerre d'Israël à Gaza...**

(Page 2)

**La Pologne annonce débloquer 23 millions d'euros pour renforcer ses services de renseignement...**

(Page 3)

**Plusieurs F-22 Raptor américains déployés en Corée du Sud...**

(Page 4)

**Pyongyang annonce avoir tiré un missile équipé d'un nouveau système de navigation autonome...**

(Page 5)

**La Slovaquie serait en passe d'acheter en Israël six batteries d'un système de défense aérienne de moyenne portée...**

(Page 7)

**À Taiwan, augmentation notable des cyberattaques à l'approche de l'investiture du chef de l'État...**

(Page 8)

## FORMULATION DES ARTICLES

Les textes sont des relevés d'écoute radio ; la formulation est donc celle du média cité.

Nous ne corrigeons que quelques fautes mineures de langue française. Les titres, par contre, sont de la rédaction.

**Des informaticiens nord-coréens auraient infiltré des sociétés américaines...**

Washington a décidé d'offrir une récompense pouvant aller jusqu'à cinq millions de dollars pour retrouver des travailleurs nord-coréens spécialisés en informatique et infiltrés dans des entreprises américaines. Le département d'État a annoncé, hier, qu'il recherchait des informations sur ces individus en utilisant un programme de signalement des informations sur le terrorisme « Récompense pour la justice ». Selon lui, trois travailleurs du Nord, utilisant les pseudonymes Jiho Han, Chunji Jin et Haoran Xu, ont illégalement participé à des projets de télétravail pour des firmes américaines. Pour cela, ils ont utilisé faussement l'identité de plus de soixante Américains, et ont gagné 6,8 millions de dollars. De plus, une citoyenne américaine, Christina Chapman, les a aidés à participer à du travail à distance pour des sociétés américaines d'octobre 2020 à octobre 2023. Ces Nord-Coréens ont également tenté en vain de se faire embaucher de la même manière dans deux institutions gouvernementales américaines. Le département d'État a indiqué qu'ils étaient liés au département nord-coréen de l'Industrie militaire, qui supervise le développement des missiles balistiques. Par ailleurs, le département américain de la Justice a annoncé, dans un communiqué, qu'il avait poursuivi pour fraude Chapman et quatre ressortissants étrangers ayant aidé l'infiltration de citoyens venus du nord du 38e parallèle.

(KBS World Radio, le 17-05-2024)

**Washington annonce avoir procédé à un nouvel essai nucléaire sous-critique...**

Les États-Unis ont procédé à leur troisième essai nucléaire sous-critique depuis l'arrivée au pouvoir du président Joe Biden. L'Administration nationale de la sécurité nucléaire (NNSA) du ministère états-unien de l'Énergie indique que l'essai a eu lieu mardi dans l'État du Nevada, dans l'ouest du pays. La NNSA a déclaré qu'elle s'appuyait sur des essais sous-critiques pour garantir la sûreté et l'efficacité des ogives nucléaires. Le gouvernement états-unien a annoncé un moratoire sur les essais impliquant des explosions nucléaires en 1992. Mais les administrations successives ont poursuivi les essais sous-critiques. Le dernier essai sous-critique a eu lieu en septembre 2021. Les États-Unis n'ont pas ratifié le Traité d'interdiction complète des essais nucléaires, mais un responsable de la NNSA a déclaré que les 33 expériences sous-critiques précédentes et la dernière expérience en date étaient conformes à la norme stipulée du zéro dégagement. Un haut responsable de la NNSA a déclaré : « Nous prévoyons d'augmenter la fréquence de ces expériences sous-critiques afin de pouvoir continuer à recueillir des données importantes sur les matériaux d'armes nucléaires, sans qu'il soit techniquement nécessaire de revenir aux essais d'explosifs nucléaires souterrains ».

(Radio Japon international, le 18-05-2024)

## ... TERRORISME ...

### **Quatre morts et plusieurs blessés après une attaque contre des touristes étrangers dans le centre de l'Afghanistan...**

Un Afghan et trois Espagnols ont été tués par des coups de feu, hier, en fin de journée, à Bamiyan, une ville touristique du centre de l'Afghanistan. Il s'agit de la première attaque contre des touristes étrangers depuis le retour au pouvoir des taliban. Quatre autres étrangers et trois Afghans ont été blessés.

*(Médi-1, le 18-05-2024)*

### **Au Maroc, démantèlement d'une cellule terroriste avec l'arrestation de quatre membres présumés du groupe État islamique...**

Au Maroc, une cellule terroriste liée au groupe État islamique a été démantelée, ce mardi matin, par le Bureau central d'investigation judiciaire, le BCIJ, et ce, dans le cadre de la poursuite des efforts visant à faire face aux dangers de l'extrémisme et neutraliser les menaces terroristes qui menacent également la sécurité et la sûreté des citoyens du royaume. Les membres de cette cellule étaient actifs dans les villes de Tiznit et Sidi Slimane. Cette opération a permis l'arrestation de quatre extrémistes âgés de 22 et 44 ans.

*(Médi-1, le 14-05-2024)*

### **Onze morts après l'attaque d'un village du nord-est de la RDC par des membres présumés du groupe État islamique...**

On ne l'a appris qu'hier. Lundi, les ADF, un groupe affilié à l'organisation de l'État islamique, a attaqué le village de Ndimu, en Ituri, dans le nord-est de la République démocratique du Congo. Les rebelles ont tué par balles et à la machette onze personnes dont un enfant. Selon le chef de l'autorité locale, ils ont agi alors que des militaires congolais et ougandais étaient déployés sur place.

*(Radio Vatican, le 15-05-2024)*

## ... ACTIVITÉS DES SERVICES DE RENSEIGNEMENT ...

### **La justice allemande autorise les services de renseignement à placer sous surveillance le parti d'extrême droite AfD...**

En Allemagne, le parti d'extrême droite AfD reste sous surveillance. La justice autorise les services de renseignement allemands à maintenir une surveillance étroite de l'AFD. Elle est possible depuis une décision qui place la formation dans la liste des groupes suspects d'extrémisme de droite. L'AFD avait tenté de s'y opposer, mais selon le juge, il y a suffisamment d'indices pour soupçonner le parti de notamment mépriser les étrangers et les musulmans. Le chancelier Olaf Scholz s'est félicité de ce verdict du tribunal et a salué un État de droit qui protège sa démocratie et protège des menaces de l'intérieur. L'AFD subit ce revers alors que le parti est déjà dans le viseur de la justice pour ses liens présumés avec la Russie et la Chine.

*(Deutsche Welle, le 13-05-2024)*

### **Aux États-Unis, un officier de la DIA démissionne pour ne pas soutenir la guerre d'Israël à Gaza...**

Dans une lettre publiée lundi, Harrison Mann, major de l'armée, a expliqué à ses collègues de l'Agence du renseignement de la défense (DIA) que sa démission était, en fait, due à un « préjudice moral » découlant du soutien des États-Unis à la guerre d'Israël à Gaza et du mal causé aux Palestiniens. « J'avais peur. Peur de violer nos normes professionnelles. Peur de décevoir des officiers que je respecte. Peur que vous vous sentiez trahis. Je suis sûr que certains d'entre vous ressentiront la même chose en lisant ceci » a écrit Mann dans une lettre partagée avec ses collègues le mois dernier et publiée sur son profil *LinkedIn*. Mann a déclaré qu'il ressentait de la honte et de la culpabilité d'avoir contribué à faire avancer la politique américaine qui, pense-t-il, a contribué au massacre de masse de Palestiniens. « Les derniers mois, nous avons vu les images les plus horribles et déchirantes - parfois diffusées dans nos propres espaces - et je n'ai pas pu ignorer le lien entre ces images et mes fonctions, ici. Cela m'a donné des sentiments de honte et de culpabilité incroyables » a écrit Mann. Mann serait le premier responsable de la DIA connu pour avoir démissionné en raison du soutien des États-Unis à Israël. Sa confession n'est pas sans rappeler les dernières paroles de l'aviateur américain, Aaron

Bushnell, qui s'était immolé par le feu en février devant l'ambassade d'Israël à Washington tandis que d'autres membres du personnel militaire ont manifesté. « À un moment donné - quelle que soit la justification - vous contribuez soit à une politique qui permet la famine de masse des enfants, soit non » détaille Mann dans sa lettre. La lettre de démission de Mann a été largement saluée sur les réseaux sociaux, de nombreux internautes louant son courage. Expriment l'espoir que l'exemple de Mann encouragerait les autres membres des forces armées à s'élever contre les injustices et à défendre ce en quoi ils croient, des internautes ont noté que la décision courageuse de Mann résonnerait au sein de la communauté militaire et susciterait des discussions importantes.

(*La voix de la Turquie, le 14-05-2024*)

### **La Pologne annonce débloquer 23 millions d'euros pour renforcer ses services de renseignement...**

La guerre en Ukraine inquiète tout particulièrement la Pologne. Le gouvernement craint notamment les activités secrètes russes et biélorusses. Alors que Varsovie a révélé faire face à une menace croissante à l'approche des élections européennes, la Pologne veut être encore plus vigilante. Le gouvernement veut renforcer son service de renseignement. Il a annoncé débloquer près de 23 millions d'euros pour lutter contre de futures ingérences russes et biélorusses. Une menace de plus en plus forte selon la Pologne qui fait face à de nombreuses actions de sabotage russe, selon le Premier ministre Donald Tusk. Il a révélé que lors des dernières semaines son pays a contrecarré des tentatives d'actions de diversion ou d'incendies criminels. Selon le chef du gouvernement, la Pologne, mais aussi ses voisins européens, doivent redoubler de vigilance à l'approche des élections européennes. Un scrutin important qui pourrait intéresser Moscou pour déstabiliser Bruxelles. Pour la Pologne, c'est aussi le contexte national qui a poussé le gouvernement à débloquer des fonds. La semaine passée un juge polonais est parti se réfugier en Biélorussie et une enquête pour espionnage a été ouverte. Mais aussi parce que la Pologne fait face à une série d'incendies majeurs, notamment d'un énorme centre commercial de Varsovie le week-end dernier. Et si rien n'indique que ces incendies ont été instigués par la Russie, la Pologne veut rester vigilante et a tout de même ouvert une enquête.

(*Radio Vatican, le 15-05-2024*)

## **... MILITAIRE ...**

### **Les militaires sud-coréens s'entraînent à repousser une attaque de la Corée du Nord**

La Corée du Sud a effectué, aujourd'hui, un exercice militaire simulant les attaques de missiles et d'avions de sa voisine du Nord. Toutes les forces armées, que ce soit l'armée de terre, celle de l'air, la marine ou encore le corps des *Marines*, ont participé à cette manœuvre conduite par le commandement des opérations de l'armée de l'air. Une trentaine de chasseurs, dont les F-35A, les F-15K et les KF-16, les missiles guidés sol-air de type *Cheongung* et *Cheonma*, ou encore les vaisseaux Aegis y ont été mobilisés. C'était une opération simulant un scénario, selon lequel bon nombre d'appareils volent vers le sud de la péninsule et des missiles balistiques nord-coréens présumés sont repérés par le principal centre de contrôle et de défense aérienne (MCRC). L'armée de l'air a expliqué entendre renforcer la capacité combinée à faire face à toutes menaces aériennes possibles grâce à cette manœuvre.

(*KBS World Radio, le 14-05-2024*)

### **Début de *Soaring Eagle*, un exercice aérien de grande ampleur mené par la Corée du Sud...**

La Corée du Sud va organiser, demain, son exercice aérien de grande ampleur *Soaring Eagle*, pour une durée de huit jours. Un entraînement qu'elle effectue une ou deux fois par an. Celui-ci aura lieu à une base de Cheongju, à environ 130 kilomètres au sud-est de Séoul. Quelque 60 équipements de l'armée de l'air y seront mobilisés. Parmi eux, les avions de combat F-35A, F-15K et FA50, celui de contrôle et d'attaque KA-1 ou encore l'appareil de transport et de ravitaillement KC-330. La manœuvre se déroulera en divisant les soldats participants en deux équipes : l'une appelée *Blue Air* et l'autre *Red Air*, qui représentent respectivement les forces nationales et leurs ennemis. Avec un scénario simulant l'infiltration de chasseurs et de drones étrangers, les tirs de leurs missiles de croisière et les frappes du point de lancement de tous leurs projectiles. Chose inédite : l'escadron d'opérations spatiales y prendra part lui aussi, avec pour mission d'entraînement de surveiller, entre autres, le brouillage électronique des ennemis. Le premier exercice *Soaring Eagle* a eu lieu en 2008. Dix ans plus tard, soucieux de ses relations réchauffées avec Pyongyang, Séoul a commencé à l'organiser à huis clos, avant d'y revenir

en 2022.

*(KBS World Radio, le 16-05-2024)*

### **Plusieurs avions de combat américain F-22 Raptor déployés en Corée du Sud...**

Séoul et Washington ont effectué aujourd'hui un exercice aérien combiné au-dessus de la région de Chungcheong dans le centre du territoire sud-coréen. Quatre chasseurs furtifs : deux F-22 *Raptor* américains de l'US Air Force et deux F-35A de l'armée de l'air sud-coréenne, ont participé à la manœuvre. Et ce, en alternant à tour de rôle l'attaque et la défense. C'est la première fois qu'un F-22 *Raptor* américain est impliqué dans un entraînement de simulation avec les appareils de l'armée de l'air sud-coréenne dans la péninsule. Aujourd'hui, les avions des deux alliés ont partagé leurs tactiques les plus récentes. En amont de l'entraînement de ce jeudi, le Pentagone avait déjà annoncé que plusieurs F-22 étaient arrivés lundi à la base aérienne de Gunsan dans le sud-ouest du Pays du matin clair.

*(KBS World Radio, le 16-05-2024)*

### **Vers des manœuvres communes entre garde-côtes japonais, américains et sud-coréens...**

La Corée du Sud, les États-Unis et le Japon vont mener, le mois prochain, un entraînement conjoint maritime. Cela aura lieu dans la mer de l'Est, qui sépare la péninsule coréenne et l'archipel japonais. C'est ce qu'ont rapporté, aujourd'hui, la chaîne publique nipponne *NHK* et le journal *Yomiuri Shimbun*, en citant un officiel du gouvernement japonais. Cet exercice se tiendra le 6 juin à proximité de la préfecture de Fukui et de celle de Kyoto. C'est une première entre les gardes côtières des trois pays. L'objectif : améliorer leur interopérabilité à travers des manœuvres en recherche et sauvetage, ainsi qu'en communication. L'entraînement régulier que Séoul et Tokyo effectuent depuis 2007 inclura donc cette fois-ci la participation de patrouilleurs et de drones de Washington. Les trois côtés comptent régulariser cet exercice, tout en approfondissant leur coopération en termes de connaissances maritimes. Ils aideront également les pays d'Asie du Sud-Est et du Pacifique à augmenter leur capacité de sécurité en mer. La *NHK* a analysé que cette collaboration devrait prendre en compte la Chine qui intensifie sa présence dans les eaux nationales comme internationales. Plus tôt, en août dernier, lors du sommet trilatéral tenu à Camp David aux USA, les dirigeants des trois nations ont lancé le Cadre pour la coopération de la sécurité maritime.

*(KBS World Radio, le 17-05-2024)*

### **En Corée du Nord, un nouveau système de missiles tactiques inspecté par Kim Jong-un...**

Le dirigeant nord-coréen a inspecté hier un nouveau système de missiles tactiques, qui sera déployé par les unités combinées de missiles de l'Armée populaire de Corée (APC). C'est ce qu'a rapporté ce matin la *KCNA*. L'agence de presse officielle du pays communiste a fait savoir que les lanceurs de missiles, confectionnés au premier semestre, seraient envoyés aux unités combinées du groupe d'opérations occidentales de l'APC. Selon le média d'État, Kim Jong-un s'est montré satisfait face aux résultats de production des usines de l'industrie de la défense, rattachées à la 2e commission économique. Il a aussi mis l'accent sur une innovation drastique dans les préparatifs de guerre de ses armées. À noter que l'homme fort de Pyongyang a effectué, seulement pour ce mois-ci, plusieurs visites dans des usines d'armement. Pourtant, il n'a évoqué aucune expression agressive vis-à-vis de la Corée du Sud, ni des États-Unis. Ses récents déplacements font donc présumer qu'il chercherait à vendre des armes à la Russie. Pour rappel, les usines, visitées par Kim III, produisent des armes conventionnelles qui permettraient à Moscou de prendre le dessus sur Kiev.

*(KBS World Radio, le 15-05-2024)*

### **De nouveaux missiles balistiques à courte portée tirés par la Corée du Nord...**

Pyongyang a repris ses provocations. Selon l'état-major interarmées sud-coréen (JCS), plusieurs missiles balistiques à courte portée ont été lancés, vers 15h10, depuis Wonsan en direction de la mer de l'Est, située entre les deux Corées et le Japon. Les autorités militaires de Séoul, de Washington et de Tokyo continuent d'examiner les caractéristiques de ces engins. Il s'agit de la première démonstration de force de la Corée du Nord en 25 jours. Le 22 avril dernier, rappelons-le, elle avait tiré plusieurs missiles à courte portée dans la même direction. Notons aussi qu'il s'agit du cinquième test de missiles balistiques de l'année du régime de Kim Jong-un. Aussitôt, le Sud a renforcé la surveillance tout comme la vigilance face à de nouvelles provocations en provenance du nord du 38e parallèle.

*(KBS World Radio, le 17-05-2024)*

### **Pyongyang annonce avoir tiré un missile équipé d'un nouveau système de navigation autonome...**

La Corée du Nord a annoncé qu'elle avait procédé vendredi à un essai de tir de missile balistique tactique qui serait équipé d'un nouveau système de navigation autonome. La télévision centrale coréenne, un média d'État nord-coréen, a rapporté samedi que l'administration des missiles du pays avait mené le test au large de la côte orientale de la péninsule coréenne. Le dirigeant Kim Jong-un l'a supervisé. Une photo publiée montre un missile qui aurait atteint sa cible. La Corée du Nord poursuit le développement de missiles balistiques tactiques. Pyongyang affirme que les missiles sont conçus pour être équipés de têtes nucléaires. Pour les observateurs, ces missiles pourraient servir à des attaques contre les bases militaires sud-coréennes et états-uniennes en Corée du Sud.

*(Radio Japon international, le 18-05-2024)*

### **Les prochains exercices militaires conjoints américano-sud-coréens vivement critiqués par Pyongyang...**

La *KCNA* a publié, ce matin, une chronique concernant les exercices militaires conjoints sud-coréano-américains, *Ulchi Freedom Shield* (UFS), prévus pour août. Dans ce texte, l'agence centrale de presse nord-coréenne a menacé les alliés, leur proposant, en premier lieu, de réfléchir aux conséquences désastreuses de cet entraînement. Elle a souligné que ce dernier visait à finaliser et à exécuter un plan de guerre nucléaire en déployant des armements militaires de pointe. Elle a ensuite affirmé que cela prouvait que les déclarations répétées des États-Unis, selon lesquelles ils n'avaient aucune intention hostile, n'étaient qu'hypocrisie. Elle a également avancé que Pyongyang jugerait, par lui-même, si Washington avait une intention hostile ou non, non par ses paroles, mais par ses actions. Plutôt, en décembre 2023, lors de la deuxième réunion du groupe consultatif nucléaire (NCG), la Corée du Sud et les États-Unis avaient décidé de mener des entraînements, y compris des scénarios d'opérations nucléaires, en août, lors des exercices UFS. Par ailleurs, aujourd'hui, la Corée du Nord a également protesté, à travers un article de la *KCNA*, contre les exercices de combat aérien rapproché déployant le chasseur F-22 *Raptor* de l'armée de l'air américaine et le F-35A des forces aériennes sud-coréennes. Ils ont eu lieu, hier, dans l'espace aérien de la péninsule coréenne.

*(KBS World Radio, le 17-05-2024)*

### **Pyongyang continue de miner la zone démilitarisée entre les deux Corées...**

Pyongyang enfouit des mines dans la DMZ, la zone démilitarisée entre les deux Corées. Les opérations auraient commencé depuis avril dernier. C'est l'armée sud-coréenne qui a déclaré, ce matin, que des centaines de militaires nord-coréens s'y étaient introduits afin de mener cette manœuvre. Parfois même, plus de mille personnes par jour ont été mobilisées et du matériel lourd a également été utilisé. Le royaume ermite semble donc être en pleine installation de mines et de barbelés dans ses montagnes et ses champs. Ce qui s'ajoute aux axes d'attaque et de défense en temps de guerre, notamment à Paju dans la province de Gyeonggi, ainsi qu'à Goseong et Cheorwon dans la province de Gangwon. Le régime nord-coréen n'en est d'ailleurs pas à son coup d'essai puisque, pour rappel, il avait déjà enfoui des mines début décembre près de la ligne de chemin de fer Gyeongui, toujours dans la DMZ. En janvier dernier, Kim Jong-un a évoqué, dans son discours à l'Assemblée populaire suprême (APS), la nécessité de prendre des mesures progressives pour démanteler les éléments de connexion entre Séoul et Pyongyang dans les régions frontalières. L'installation des mines tout au long de la ligne du front viserait donc à créer une frontière visible entre les deux Corées.

*(KBS World Radio, le 17-05-2024)*

## **... L'ACTUALITÉ DES MARCHANDS D'ARMES ...**

### **La Corée du Nord accélérerait la production massive de munitions dans le but d'augmenter ses exportations...**

Le dirigeant nord-coréen Kim Jong-un a visité des usines d'armement clés, apparemment dans le but de souligner l'importance accordée par le pays à la production d'armes. Lundi, le journal du Parti des travailleurs au pouvoir en Corée du Nord, le *Rodong Sinmun*, a rapporté que le maître de Pyongyang avait visité de grandes entreprises industrielles de défense samedi et dimanche. Le journal a publié une photo du dirigeant dans une usine qui fabrique de nouveaux fusils de précision. L'image le montre tirant avec une arme à feu en plein dans le centre d'une cible. D'autres photos montrent un grand nombre de lance-roquettes dans une usine de fabrication et Kim Jong-un au volant d'un véhicule. La Corée du

Nord a annoncé la semaine dernière avoir testé une version mise à jour d'un système de lance-roquettes multiples de 240 millimètres. Les entreprises industrielles de défense nationale sont créées par la Deuxième Commission économique, responsable de l'industrie militaire du pays. Le *Rodong Sinmun* rapporte que le dirigeant nord-coréen a noté le récent développement remarquable réalisé dans l'industrie de défense nationale au niveau mondial lors de ses visites dans les usines d'armement. L'agence de presse sud-coréenne *Yonhap* a cité des observateurs selon lesquels la Corée du Nord semble accélérer sa production massive de munitions dans le but de les exporter vers des pays comme la Russie.

*(Radio Japon international, le 13-05-2024)*

### **Kim Jong-un multiplie les visites d'usines d'armement...**

Le dirigeant nord-coréen a testé, les 11 et 12 mai, un camion lance-roquettes multiple durant sa visite dans les principales usines de l'industrie de la défense, rattachées à la Deuxième commission économique. C'est ce qu'a rapporté, ce matin, la *KCNA*. La Corée du Nord avait annoncé, en février dernier, avoir mis au point un nouveau système de lance-roquettes multiples guidés de 240 millimètres. Ce dernier est capable, selon elle, d'atteindre la région métropolitaine sud-coréenne. À en croire l'agence de presse officielle du pays communiste, l'homme fort de Pyongyang a examiné la performance des usines et leur plan de production pour cette année. Il les a appréciés, en disant qu'ils ont réalisé l'automatisation du véhicule lance-roquettes multiple à un niveau très élevé. Avant de leur ordonner de continuer de développer et innover les technologies scientifiques pour accélérer le renforcement de la force de combat d'artillerie de ses armées. Il a aussi souligné la nécessité de renouveler les objectifs de modernisation des processus de production. D'ailleurs, le dirigeant suprême s'est rendu à une usine de production de fusils de précision.

*(KBS World Radio, le 13-05-2024)*

### **Pyongyang aurait fourni à la Russie des armes vieillissantes, selon les services de renseignement sud-coréens...**

La Corée du Nord fournit à la Russie ses armes vieillissantes ayant été fabriquées dans les années 1970 et, en parallèle, en développe de nouvelles à partir de pièces détachées importées illégalement de l'étranger. C'est ce qu'a révélé le Service national du renseignement sud-coréen (NIS). Ce dernier, en effet, est actuellement en pleine analyse d'informations liées à l'usage de lance-roquettes multiples nord-coréens de 122 mm fabriqués en 1970 dans le conflit russo-ukrainien. En effet, une photo prise par un journaliste ukrainien a révélé un obus sur lequel des symboles coréens étaient écrits ainsi que le nombre « 77 », qui devrait indiquer l'année de la fabrication de l'arme. Selon bon nombre d'experts, il s'agirait d'un obus de lance-roquettes multiples nord-coréen de 122 mm. L'armée du sud avait estimé, elle aussi, l'an dernier, que l'État ermite avait envoyé à Moscou une grande quantité d'obus de 122 mm et de 152 mm. Aussi, Kim Jong-un a visité en août dernier une usine de fabrication de lance-roquettes multiples, pour demander l'accélération de la production d'obus et porter au plus haut niveau la capacité de combat de son artillerie. Il a également supervisé en novembre 2023 au tir d'essai de lance-roquettes multiples de 240 mm, capables de tirer des missiles guidés. Ce n'est pas tout. D'après la CAR, une organisation d'enquête basée au Royaume-Uni sur la fourniture d'armes dans les zones touchées par un conflit, les débris de missiles balistiques nord-coréens tirés par l'armée russe et retrouvés en Ukraine contiennent des centaines de pièces détachées américaines et européennes. D'où le possible approvisionnement, illégal, par Pyongyang, des composants dont des semi-conducteurs d'entreprises étrangères, destinées au développement de son armement.

*(KBS World Radio, le 13-05-2024)*

### **La maintenance des avions de combat F-16 en passe d'être livrés à Sofia sera effectuée sur le sol bulgare...**

L'équipement des forces aériennes bulgares d'avions de chasse F-16 Block 70 contribuera à l'adoption de nouvelles technologies dans l'entreprise de réparation d'avions Avionams pour permettre la maintenance des avions sur le territoire bulgare. Ainsi, d'une part, les dépenses de réparation à l'étranger seront économisées, d'autre part, cela favorisera la formation d'experts bulgares. C'est ce qu'a déclaré le ministre de la Défense intérimaire Atanas Zapryanov lors d'un colloque dédié aux innovations dans l'industrie de la défense en Bulgarie et la modernisation de l'armée bulgare. Ce colloque se déroule sous l'égide des ministres de la Défense et de l'Économie. La décision d'assurer des capacités nationales de base pour la maintenance des avions de chasse F-16 Block 70 a été prise

par le gouvernement sortant début avril.  
(*Radio Bulgaria, le 14-05-2024*)

### **La participation lettone à l'initiative tchèque visant à fournir des munitions à l'Ukraine s'élèvera à dix millions d'euros...**

La Lettonie contribuera à hauteur de dix millions d'euros à l'initiative tchèque visant à fournir des munitions à l'Ukraine, ont annoncé le Premier ministre Evika Siliņa et le ministre de la Défense Andris Spruds à la presse, mardi. En outre, la Lettonie fournira des drones supplémentaires à l'Ukraine. Annoncée par le président Petr Pavel à la conférence de Munich de mars dernier, l'initiative tchèque vise à approvisionner l'Ukraine en munitions d'artillerie identifiées par Prague en dehors de l'Union européenne. L'Ukraine pourrait recevoir ses premières livraisons d'obus en juin, a déclaré le Premier ministre Petr Fiala (ODS) à la mi-avril, à l'issue d'une réunion au siège de l'OTAN.  
(*Radio Prague international, le 15-05-2024*)

### **La Slovaquie serait en passe d'acheter en Israël six batteries d'un système de défense aérienne de moyenne portée...**

La Slovaquie est en phase finale des négociations pour l'achat d'un système de défense aérienne à moyenne portée. C'est ce qu'a déclaré le ministre de la Défense Robert Kalinak, ajoutant que le gouvernement slovaque prévoit d'acheter six batteries. Il s'agit d'un système israélien, dont l'acquisition a été recommandée et approuvée par le gouvernement de Ludovit Odor. Le coût de l'achat est estimé à environ 800 millions d'euros, les détails du contrat étant encore en cours de négociation. Selon M. Kalinak, l'investissement sera rentable, car un plus grand nombre de batteries permettra de protéger l'ensemble du territoire slovaque. Le ministre de la Défense a également déclaré au journal *Pravda* qu'il devrait se rendre en Israël la semaine prochaine pour discuter des détails de l'accord.  
(*Radio Slovakia International, le 15-05-2024*)

## **... CYBERESPACE ...**

### **Plusieurs câbles sous-marins endommagés perturbent l'accès à internet en Afrique de l'Est...**

L'accès à internet a été perturbé dimanche en Afrique de l'Est en raison de câbles sous-marins endommagés, a indiqué Netblocks, une organisation de surveillance du réseau. La Tanzanie et l'île française de Mayotte dans l'océan Indien ont été les plus touchées. Le Mozambique, le Burundi, le Malawi, la Somalie, le Rwanda, l'Ouganda, les Comores et Madagascar ont été affectés à des degrés divers. La Sierra Leone a également été touchée. Les services ont été rétablis au Kenya. Plusieurs pays d'Afrique de l'Ouest et d'Afrique Australe ont subi des pannes similaires à la mi-mars en raison de câbles endommagés.  
(*La voix de l'Amérique, le 13-05-2024*)

### **Des hackers liés à la Corée du Nord multiplient les vols de cryptomonnaies...**

La Corée du Nord a récemment volé près de 200 milliards de won de cryptomonnaies et les a blanchis. C'est ce qu'a rapporté hier l'agence de presse *Reuters*, citant un rapport soumis au comité des sanctions contre Pyongyang du Conseil de sécurité des Nations unies. Selon ce rapport, le régime de Kim Jong-un a dérobé 147,5 millions de dollars sur la plateforme d'échange de monnaies virtuelles HTX à la fin de l'année dernière, avant de les blanchir en mars de cette année, utilisant les services de mixage de la société Tornado Cash. Cette dernière a été placée, en 2022, sur la liste noire de l'Office de contrôle des actifs étrangers (OFAC) du département du Trésor des États-Unis et ce pour avoir offert ses prestations à des organisations criminelles, dont notamment le groupe de hackers nord-coréens *Lazarus*, associé au Bureau général de reconnaissance du royaume ermite. Le mixage consiste à mélanger les jetons de plusieurs utilisateurs en supprimant le lien entre l'adresse d'envoi et celle de destination afin de rendre difficile le traçage des transactions. Toujours d'après ce document, les experts ont examiné onze vols de monnaies virtuelles d'une valeur de 54,7 millions de dollars. Ils ont estimé que bon nombre d'entre eux auraient été commis par des informaticiens nord-coréens embauchés, par inadvertance, par de petites entreprises liées aux cryptomonnaies. *Reuters* a précisé que le rapport, soumis le 10 mai, est une compilation des travaux inachevés de certains membres du groupe d'experts du comité des sanctions du Conseil de sécurité. Pour rappel, ce groupe a cessé ses activités le 30 avril dernier suite au non-renouvellement de son mandat.  
(*KBS World Radio, le 15-05-2024*)

Des observateurs des sanctions de l'ONU soupçonnent la Corée du Nord d'être à l'origine de 97 cyberattaques impliquant le vol de 3,6 milliards de dollars en cryptomonnaie entre 2017 et avril 2024. Ces observateurs appartenaient à un groupe d'experts du Conseil de sécurité supervisant l'application des sanctions contre la Corée du Nord. Le groupe a été dissous fin avril après que la Russie a opposé son veto au renouvellement de son mandat. Selon des sources diplomatiques de l'ONU, vendredi, certains des observateurs ont soumis leur travail inachevé au comité des sanctions du Conseil de sécurité contre la Corée du Nord. Dans leur rapport, les observateurs affirment que la Corée du Nord a dérobé pour 147,5 millions de dollars en cryptomonnaie dans une bourse et les ont blanchis en mars à l'aide d'un service de mixage de cryptomonnaie. Un service de mixage mélange les cryptomonnaies de nombreux utilisateurs pour dissimuler l'origine et la propriété des fonds. Selon le rapport, l'argent volé est utilisé pour financer les programmes de développement nucléaire et de missiles de la Corée du Nord. La dissolution du groupe d'experts pourrait affaiblir la capacité de l'ONU à surveiller les violations des sanctions par la Corée du Nord.

*(Radio Japon international, le 16-05-2024)*

### **À Taïwan, augmentation notable des cyberattaques à l'approche de l'investiture du chef de l'État...**

Le Bureau de sécurité nationale a indiqué que les agences gouvernementales étaient la principale cible des cyberattaques chinoises qui ont augmenté sensiblement à l'approche de la cérémonie d'investiture de Lai Ching-te à la tête de l'État, le 20 mai prochain. En audition à la commission parlementaire de la Défense et des Affaires étrangères, le directeur adjoint du Bureau de sécurité nationale Ko Cheng-heng a indiqué que Taïwan recensait en moyenne plus d'un million de cyberattaques par jour depuis les élections du 13 janvier dernier, mais que ce nombre est passé à plus de 2,5 millions de cyberattaques quotidiennes depuis le début du mois. Face à ces tentatives d'intrusions malveillantes sur les sites Web des ministères et autres organismes publics, le Bureau de sécurité nationale œuvre pour identifier les failles et renforcer la protection des sites et des informations sensibles.

*(Radio Taïwan international, le 17-05-2024)*

**Renseignor**  
Le Renseignement ouvert par la radio

**Renseignor** est une lettre hebdomadaire publiée  
en partenariat avec le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)

Directeur de la publication, directeur de la rédaction : Alain Charret – [direction@renseignor.com](mailto:direction@renseignor.com)  
Comité de rédaction : Julia Charret, Éric Denécé, Yves-Marie Peyry – [redaction@renseignor.com](mailto:redaction@renseignor.com)



Créé en 2000, le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R) est un Think Tank indépendant spécialisé sur l'étude du renseignement et de la sécurité internationale qui a pour objectifs :

- le développement de la recherche académique et des publications consacrées au renseignement et à la sécurité internationale,
- l'apport d'expertise aux parties prenantes, aux politiques (décideurs, administration, parlementaires, médias, etc.),
- la démystification du renseignement et l'explication de son rôle auprès du grand public.

Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)  
12/14 rond-point des Champs Élysées - 75008 Paris - 01 53 53 15 30  
[www.cf2r.org](http://www.cf2r.org)

**Toutes les informations de Renseignor et plus encore  
sur notre canal Telegram <https://t.me/renseignor>**

